

David dit : « l'Éternel est vivant et ton être est vivant ! » (1 Samuel 20:3)

C'est ainsi que David a juré sur ce qu'il y a de plus précieux. La vie.

D'ailleurs, le Talmud, vieux de 2'000 ans, rapporte que Rabbi Akiva portait un toast en disant « le'haïm » (לחיים) ce qui signifie « À la vie ! » Cette coutume est encore vivante aujourd'hui. Comme « haïm » est le pluriel de « haï », la vie, il serait plus exact de traduire « aux vies », ou « pour les vies », la vie présente et la vie future, la vie de l'Éternel qui est source de notre vie à tous, humains, animaux et végétaux, tous ensemble.

Quand nous disons « santé », c'est précieux mais cela nous souhaite seulement de rester dans notre meilleure forme. « La vie », ou « les vies », c'est infiniment plus car cela comprend une dynamique : c'est un mouvement, une évolution, des échanges et une adaptation à notre environnement, une fructification. Ce sont les caractéristiques du vivant.

Il est vrai que chacune de ces dimensions demande un certain courage à l'être vivant, car évoluer est un mouvement vers l'inconnu, interagir avec l'extérieur nous rappelle que nous sommes exposés à manquer et à souffrir, produire des fruits nous demande de nous projeter hors de nous-mêmes. Ce n'est pas facile mais tout cela est absolument extraordinaire, d'une richesse hallucinante, avec des millions de très très belles possibilités ouvertes. Une visée, une énergie et un courage sont donc nécessaires à tout être pour vivre. Où les trouve-t-il ? Dans un élan de vie qui nous vient de la source : de l'Éternel Dieu. Il est « le vivant » par excellence qui nous appelle encore et encore : « *Choisis la vie afin que tu vives, toi et ta descendance* » (Deutéronome 30:19), toi et la vie que tu apportes autour de toi, même modestement comme une colchique d'automne.

Nous sommes donc vivants. Pour ne pas l'oublier, il est utile de s'entendre dire : « *l'Éternel est vivant et ton être est vivant !* » : toi, tu portes cette qualité divine d'être en vie, tu es vivant à ta façon, et c'est une merveille (Psaume 139:14).